

SOUTIEN AUX PERSONNES VULNERABLES/ **Des vivres et matériels électroniques offerts par la Chine à la FETAPH**

Les premiers responsables du ministère de l'Action sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation, ainsi que de la Fédération Togolaise des Associations de Personnes Handicapées (FETAPH) ont réceptionné, le 17 septembre 2020, dans l'enceinte de l'Ecole EPHAPHTA à Lomé, un important lot de vivres et non vivres, offert par l'ambassade de la République populaire de Chine au Togo. Ce don est destiné à la FETAPH et vise à soutenir les couches les plus vulnérables en ces moments difficiles marqués par la pandémie du coronavirus.

Les personnes handicapées au Togo éprouvent de plus en plus de difficultés à tenir en cette période de pandémie de la COVID-19 qui secoue le monde entier. Afin de les aider à surmonter leurs difficultés, surtout en matière d'alimentation et de bien être, l'ambassade de la Chine au Togo, a mis à leur disposition, à travers la FETAPH, 10 tonnes de maïs, 100 cartons de concentré et de purée de tomates, des lampes torches, des bouilloires électroniques, des ventilateurs et des postes transistors.

Ce geste est une action de solidarité apportée au gouvernement togolais, notamment à l'endroit des couches vulnérables, a souligné à l'occasion l'ambassadeur de Chine au Togo, M. Chao Weidong. « A travers ce geste, nous voulons nous engager aux côtés de nos amis togolais et renforcer les relations de coopération et d'amitié entre nos deux Etats », a relevé le diplomate Chinois qui a, par ailleurs, félicité la FETAPH pour

(Suite Page2)



Remise symbolique d'un carton de tomate de l'ambassadeur Chao Weidong (à gauche) à MM. Bileba et Ayassou (2^e à gauche) en présence du directeur des personnes handicapées, M. Waziyou Karimu (extrême à droite).

Un atelier de réflexion sur les effets de la COVID-19 sur les personnes handicapées organisé à Lomé

Le Togo, notre pays, comme pratiquement tous les pays du monde, est touché par la pandémie du coronavirus.

Dès la découverte du premier cas de Covid-19 en mars 2020, le gouvernement togolais a mis en place un certain nombre de mesures pour limiter la propagation du virus. Après six mois de lutte contre cette maladie, l'organisation d'une rencontre d'échange et de réflexion relatifs

(Suite Page 3)



MM. Attati (à droite) et Eyessi lors de la Cérémonie d'ouverture.

Des vivres et matériels électroniques offerts par la Chine à la FETAPH

(Suite de la Page 1)

le bon travail quelle ne cesse d'abattre au Togo, depuis 30 ans, en faveur des personnes handicapées. Selon lui, son pays reste disposé à intensifier son partenariat avec le gouvernement togolais dans le secteur social.

En réceptionnant le don, le Secrétaire Général du ministère de l'Action sociale, M. Stanislas Biléba, a réitéré la reconnaissance du gouvernement togolais à la Chine pour ses multiples actions en faveur de la population togolaise en ces moments difficiles de la pandémie du coronavirus. Il a, à son tour, félicité la FETAPH pour son engagement pour la cause des personnes handicapées et son combat permanent pour la promotion et la protection des droits de cette couche vulnérable. Enfin, il a exhorté les autres partenaires à emboîter le pas à la République populaire de Chine.

Le président de la FETAPH, M. Komivi Ayassou, après avoir reconnu que les personnes handicapées, dans



Une partie de l'important don.

leur grande majorité, sont impactées par l'état d'urgence et la situation des activités socio-économiques, a estimé que cette aide vient à point nommé pour soulager les peines des personnes handicapées. Il a, pour terminer, lancé

un appel à la mobilisation populaire pour que les efforts se conjuguent, afin de soutenir les personnes handicapées en détresse.

L'ABEA fait don de vivres et de caches nez aux personnes handicapées

En cette période de COVID-19, certaines couches vulnérables de

la société, notamment les personnes handicapées, sont durement frappées par les impacts de la pandémie. En raison de multiples difficultés socio-économiques qu'elles rencontrent, ces personnes ont, la plupart du temps, besoin de soutien. Dans l'optique de répondre tant soit peu à ces besoins, l'Association pour le Bien-être et l'Epanouissement des Aveugles (ABEA) a offert, le 17 septembre 2020 à son siège, des kits de vivres et caches nez aux personnes en situation de handicap visuel et physique. Ce don est composé de sachets de 5kg de riz, de boîtes de tomates, de pâtes alimentaires, de bidons d'huile et de caches nez. Plus de deux cent cinquante familles de Lomé ont bénéficié de cette aide qui est estimée à quatre millions (4 000 000) FCFA. Une seconde opération de la même envergure est prévue et aura lieu dans

la préfecture de Tchaoudjo. Les responsables de l'ABEA ont saisi l'opportunité de la cérémonie de remise pour entretenir les bénéficiaires sur la réalité de l'existence de la maladie, ses causes, ses modes de transmission et sa dangerosité. Un accent a été mis sur le respect des mesures barrières édictées par le gouvernement pour endiguer la pandémie. Les dons ont été remis aux bénéficiaires par le président de l'ABEA, Dr Asmanou Bouraïma, en présence du directeur des Personnes handicapées, M. Waziyou Karimu.

Sommaire

1- SOUTIEN AUX PERSONNES VULNERABLES P. 1

Des vivres et matériels électroniques offerts par la Chine à la FETAPH

2- Un atelier de réflexion sur les effets de la COVID-19 sur les personnes handicapées organisé à Lomé P. 1

3- BONNES PRATIQUES EN MATIERE DE LA GOUVERNANCE ET DE L'INCLUSION DES PERSONNES HANDICAPEES P. 4

Associations et partenaires de la FETAPH consolident leurs capacités organisationnelles à Lomé

4- ACCES INCLUSIF AU MARCHÉ DE L'EMPLOI

Les employeurs exhortés à recruter des personnes handicapées P. 8

Le handicap n'est pas une fin en soi, il faut accepter de le vivre pour s'épanouir !

Un atelier de réflexion sur les effets de la COVID-19 sur les personnes handicapées organisé à Lomé

(Suite de la Page 1)

aux effets de la COVID-19 sur les personnes handicapées dans les différents secteurs de la vie s'est avérée important, afin de penser

solutions, de définir des stratégies de plaidoyer pour renforcer la résilience des personnes handicapées en cette période de coronavirus et enfin, de faire des recommandations idoines

pour faire face à cette pandémie.

De ces échanges francs et fructueux, dont la facilitation a été assurée par M. Brice P. Bando, coordinateur communication, il en est résulté un document de plaidoyer.

Dans son mot de circonstance, M. Egbényimon Eyessi, représentant le directeur de programme par intérim de la FETAPH, a exhorté les participants à dire, sans complexe, les difficultés rencontrées, ce qui, de toute évidence, contribuera à élucider les approches de solutions.

Même son de cloche chez le chef de projet de Handicap International, M. Georges Attati, qui s'est félicité de la collaboration de son ONG avec la FETAPH. L'organisation du présent atelier est la résultante de cette collaboration qui ne vise, selon lui, qu'à trouver les moyens d'atténuer les difficultés auxquelles les personnes handicapées sont confrontées.



Dr Bawè a entretenu l'auditoire sur la pandémie du coronavirus.

à des stratégies de riposte plus efficaces et inclusives devant servir d'argument de plaidoyer. Tel est le sujet principal qui a meublé les travaux de l'atelier organisé par la FETAPH avec le soutien financier de Handicap International le 24 septembre 2020 au centre d'écoute de Novissi.

D'entrée, Dr Alain Lidaw Bawè, médecin infectiologue et membre de la cellule de prise en charge COVID-19 au CHR Lomé-commune a entretenu la trentaine de participants à l'atelier sur la COVID-19 et les facteurs de vulnérabilité.

Ensuite, les échanges sur le sujet ont permis de partager les expériences vécues par les uns et les autres, de réfléchir aux approches de



Les participants à l'atelier ont posé pour la postérité.

Lisez et faites lire **FETAPH INFO**

Associations et partenaires de la FETAPH consolident leurs capacités organisationnelles à Lomé

Un atelier régional de mutualisation des compétences et d'échange d'expériences sur les bonnes pratiques en matière de la gouvernance, de l'inclusion des personnes handicapées dans les politiques et programmes de développement a été organisé, le 25 septembre 2020 au Relais de la Caisse de Lomé, à l'initiative de la FETAPH.



M. Bando précisant l'objet et les grandes lignes de la rencontre.

Cette rencontre d'échange entre les différentes organisations et associations partenaires de la FETAPH a permis, entre autres, de renforcer les capacités des représentants d'organisations membres et partenaires de cette Fédération sur la vie associative et la bonne gouvernance.

Ce rendez-vous de Lomé a été le dernier des six ateliers prévus dans chacune des cinq régions économiques et à Lomé commune. C'est une rencontre qui s'inscrit dans le cadre du « projet de renforcement des capacités et de mutualisation des compétences des organisations membres de la FETAPH » mis en œuvre avec l'appui financier de l'Union Européenne (UE) à travers le projet Pro-CEMA. Un projet qui vise la consolidation des capacités organisationnelles des organisations

L'assise qui a regroupé les responsables des organisations de personnes handicapées et des organisations partenaires de la FETAPH venues de Lomé commune et leurs équipes d'exécution. Ils ont été sensibilisés non seulement sur l'importance de la mutualisation des compétences et du partage des expériences, mais aussi sur la nécessité de créer un cadre propice de mutualisation, a expliqué M. Brice P. Bando, Coordinateur Communication et mobilisation de ressources à la FETAPH. Ce dernier a précisé que les échanges avaient porté sur plusieurs thématiques et ont été concluants, puisqu'à l'issue des travaux il y a eu l'élaboration d'une feuille de route régionale de mise en œuvre des acquis de la formation avec des recommandations visant à mieux mettre en pratique les enseignements reçus.

Créée le 30 novembre 1990, la FETAPH est un réseau constitué d'associations de la société civile travaillant sur la thématique du handicap au Togo. Elle regroupe aujourd'hui quarante (40) associations de personnes handicapées réparties sur toute l'étendue du territoire



Les participants à l'atelier.

membres de la FETAPH en matière de planification, de gestion, de communication et d'égalité du genre à travers la culture de la vie associative, la bonne gouvernance et la mutualisation des compétences au sein du réseau.

togolais. Le réseau collabore avec 11 organisations partenaires dans le cadre du programme « d'appui à l'inclusion des enfants et jeunes handicapés » soutenu par la Fondation Liliane.

LUTTE CONTRE LA COVID-19 AU TOGO

L'APAPE fait don de matériel de protection à la communauté d'Attigankopé

L'Association des Parents et Amis des Personnes Encéphalopathes, avec l'appui de la Fédération Togolaise des Associations de Personnes handicapées (FETAPH), la DAHW et la Fondation ANESVAD, a organisé une action de sensibilisation sur la prévention du coronavirus, avec don de matériel de protection et de dispositifs de lavage de mains à la communauté d'Attigankopé, zone RBC pour l'inclusion communautaire des personnes handicapées. Cette activité se situe dans le cadre de la lutte contre la contamination et la propagation du coronavirus et la résilience des communautés et des personnes handicapées face à la Covid19.



Une séance de sensibilisation a précédé la remise du matériel de protection.

Cette activité a permis à l'APAPE et ses partenaires de sensibiliser les personnes handicapées, les parents des enfants handicapés, les responsables du Comité Villageois de Développement (CVD), les responsables de Développement Inclusif (CDI), les membres du Comité

pour la riposte du Covid19, les notables et la chefferie d'Attigankopé dans la commune d'Agoè-Nyivé 5, à veiller au respect scrupuleux des mesures de prévention prises par le gouvernement. Il incombe aux participants de relayer à leur tour l'information auprès de

leurs familles et de toute autre personne de la communauté et de veiller à la prise des mesures de protection supplémentaires et spécifiques pour les enfants déficients intellectuels, les enfants avec Trisomie 21 et les autres enfants handicapés. L'activité a également permis de distribuer des kits sanitaires aux participants, composés de savons, de gel hydro alcoolique, des bavettes, de l'eau de javel, etc. Un dispositif de lavage de mains a été également offert à la communauté d'Attigankopé.

De nombreuses expériences prouvent combien le lavage des mains est efficace pour éliminer le virus de la Covid-19 et les autres maladies infectieuses. C'est pourquoi, il est important de se laver les mains régulièrement, notamment après avoir voyagé dans les transports en commun ou avant les repas.

Alors que la pandémie mondiale continue de prendre de l'ampleur et qu'un vaccin n'a pas encore été développé, nous devons agir sans délai en utilisant le seul outil dont nous disposons déjà : le lavage régulier des mains avec du savon. Ces dons ont été donc octroyés pour lutter contre la contamination et la propagation de ce virus dans la localité d'Attigankopé.

Le CADEPH décentralise ses actions dans la préfecture d'Agoè-Nyivé

Le Cercle d'Action pour le Développement des Personnes Handicapées (CADEPH) est une organisation togolaise qui œuvre pour le bien-être des personnes handicapées. Afin de contribuer au développement intégral et à l'amélioration des conditions de vie de ses membres, dans la préfecture d'Agoè-Nyivé, cette association initie la création des bureaux communaux dans les six communes que compte la préfecture. Dans cette optique, elle a organisé, le 19 juin 2020, un atelier d'échange avec les responsables communaux de la direction préfectorale de l'action sociale et ses délégués communaux.

La rencontre a permis au CADEPH de sensibiliser les responsables communaux de la direction

préfectorale de l'action sociale et ses six délégués communaux sur les mesures barrières dans le cadre du

COVID-19. En retour, l'association a invité ces autorités communales à leur tour à sensibiliser et à accompagner les personnes handicapées de la préfecture d'Agoè-Nyivé en cette période difficile. L'atelier a également permis de mandater officiellement les six délégués communaux d'œuvrer à l'amélioration des conditions de vie des personnes

(Suite Page 6)

Le CADEPH décentralise ses actions dans la préfecture de Agoè-Nyivé

(Suite de la Page 5)

handicapées dans leur commune.

Par ailleurs, les échanges ont permis d'évaluer les actions du CADEPH pour les deux premiers trimestres et d'harmoniser son plan d'action pour le troisième trimestre.

Le CADEPH est une association qui œuvre pour la promotion et la protection des droits des personnes handicapées. Elle a une fois encore marqué sa présence à travers cette initiative de créer les bureaux communaux pour être plus proche de ses membres dans les communes. A cette occasion, la FETAPH, représentée par son directeur de programme par intérim, Monsieur Dodzi N'Kekpo, a offert à chaque commune de gels hydro-alcooliques, de dispositif de lave-mains, du savon liquide et des affiches de sensibilisation. A l'ouverture de l'atelier, M. Abdoulaye, Maire de la Commune d'Agoè-Nyivé 4



Photo de groupe des participants à l'atelier. CeFAD et ATAIDEMES.

a souligné qu'« on a besoin de vous, vous avez besoin de nous mais vous avez déjà démontré que vous êtes suffisamment organisés et que vous n'attendez que de nous ». Pour sa part, le directeur préfectoral de l'action sociale, Wissiliwa Sallah a félicité l'association

CADEPH pour l'organisation de cette rencontre. Pour lui, c'est le signe de la détermination du président de cette association M. Gratiem Akakpo-Numado à lutter contre la vulnérabilité des personnes handicapées.

ECHOS DES PREFECTURES

Des personnes déficientes mentales reçoivent du matériel de prévention contre la COVID-19

Les pensionnaires du centre de prière dénommé « Yesu enye mola » en français (Jésus est le chemin) sis à Notsè ont eu une agréable surprise au matin du 6 septembre 2020.

Un généreux donateur, l'association Espoir des Malades Mentaux-Afrique (E2M-Afrique), avec l'appui de l'ONG Handicap International (HI) a offert à ces personnes déficientes mentales du matériel de protection contre le coronavirus et des kits alimentaires. Un dispositif de lavage des mains, un lot de savon liquide, 150 masques et du riz, telle est la composition de ce don qui se situe dans le cadre de l'appui aux efforts du gouvernement en matière de riposte contre la COVID-19. A travers ce geste, le premier depuis le déclenchement de la maladie, E2M-Afrique entend apporter son soutien à ces pensionnaires, mais aussi intensifier la sensibilisation au respect des mesures barrières en vue d'amener les bénéficiaires et leurs accompagnants à adopter des comportements citoyens face à la pandémie.

Comme on le sait, cette pandémie a sérieusement perturbé le cours normal de

la vie des hommes. Raison pour laquelle, dans son message de circonstance, le président d'E2M-Afrique, M. Amentotowu Edmond, a fait savoir que son association n'a pu apporter l'aide nécessaire aux pensionnaires du centre « Jésus est le chemin » depuis le début de la maladie. Il a convié les personnes déficientes intellectuelles et leurs accompagnants au respect des mesures barrières et à la distanciation physique.

Pour sa part, le représentant du centre de prière, le diacre Agbamadon Kokou a indiqué que ce don en matériel se veut un moyen de rompre la chaîne de contamination.

Avant ces interventions, une séance d'information a été animée par un spécialiste en santé mentale et un membre de

l'association E2M-Afrique autour des symptômes du coronavirus, ses modes de transmission, les mesures préventives etc.

E2M-Afrique est une association apolitique à but non lucratif. Elle a son siège à Notsè et œuvre pour l'épanouissement des personnes déficientes mentales.

FETAPH
INFO

Directeur de publication a.i.

Dodzi K. M. N'KEKPO

Rédacteur en chef

Félix SEKOU

Secrétaire de rédaction

Gbapéba ANALENE

COVID-19

La FETAPH et ses partenaires offrent des kits alimentaires aux personnes handicapées démunies

Depuis le premier cas déclaré en mars 2020, le Togo a pris des mesures dont le respect des gestes barrières qui consistent notamment au lavage régulier des mains, à l'utilisation des gels hydro alcooliques et plus récemment au port systématique de cache nez. Pour permettre aux personnes vulnérables de se prévenir de la maladie et faire face à ses conséquences, l'association allemande de lutte contre la lèpre et la tuberculose (DAHW) bureau du Togo a initié un projet d'« Appui aux personnes très vulnérables de la COVID-19 et de son impact à travers l'assistance et la vulgarisation des gestes barrières dans cette population ». Ce projet de la DAHW bénéficie d'un appui financier de taille de la fondation ANESVAD.



Cérémonie de remise symbolique aux bénéficiaires.

Ainsi, dans le cadre de la mise en œuvre de ce projet, il a été prévu d'appuyer les personnes en situation de handicap en kits alimentaires. Pour permettre à cette couche de la population de bénéficier de ce don, une mission de distribution de ces kits a été organisée par la DAHW, la fondation ANESVAD et la FETAPH, du 13 au 19 juillet 2020.

Au total 802 kits alimentaires, 4812 pains de savons et de 1630 masques artisanaux de protection contre le Coronavirus ont été distribués à 802 personnes handicapées démunies y compris les enfants et jeunes handicapés sur toute l'étendue du territoire togolais.

A Cinkassé, à l'extrême nord du pays, la cérémonie de distribution s'est déroulée le 17 juillet 2020 au siège de l'ONG KPAL N'PAAG,

basée dans ladite localité. La délégation a été conduite par M. Brice Bando, coordonnateur du volet appui et accompagnement aux organisations membres de la FETAPH.

En marge de cette distribution, l'équipe de mission a saisi l'occasion pour sensibiliser les bénéficiaires et les populations sur la COVID-19 et l'importance du respect strict des mesures barrières.

Il faut rappeler que les bénéficiaires ont été identifiés par les associations membres et les organisations partenaires de la FETAPH.

C'est le lieu de remercier la DAHW et la fondation ANESVAD pour leur précieux appui et d'inviter les autres partenaires à leur emboîter le pas car le besoin est énorme sur le terrain.



Une séance de sensibilisation a précédé la distribution de kits alimentaires.

ACCES INCLUSIF AU MARCHÉ DE L'EMPLOI

Les employeurs exhortés à recruter des personnes handicapées

La FETAPH, en collaboration avec la coopération allemande, a organisé, le 30 septembre 2020, un atelier de sensibilisation à l'endroit d'une cinquantaine d'employeurs et collaborateurs d'entreprises privées et parapubliques. Objectif, sensibiliser ces acteurs sur l'accès des personnes handicapées au marché de l'emploi au Togo.



Table d'honneur à la cérémonie d'ouverture.

Au Togo comme partout dans le monde, les personnes handicapées sont confrontées à de nombreux défis, dont leur insertion socioprofessionnelle. Selon les estimations du Bureau International du Travail (BIT), le taux de chômage de ces personnes atteints 80 % dans les pays en voie de développement. Fort de ce constat peu reluisant, la direction générale de l'Emploi, la FETAPH et ses partenaires ont sensibilisé, le 30 septembre 2020 à Lomé, des employeurs d'entreprises privées et parapubliques sur l'accès des personnes handicapées au marché de l'emploi au Togo. Cette rencontre a permis de renseigner les participants sur le concept de handicap et le cadre légal régissant

l'emploi de ces personnes au Togo. Ils ont été informés sur la Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes handicapées et sur l'adaptation des postes de travail et l'accessibilité des lieux de travail. « Les difficultés rencontrées par les personnes handicapées en matière d'emploi », « Les instruments juridiques de promotion des droits des personnes handicapées à l'emploi en rapport avec les ODD et le PND », ont été, entre autres, les thématiques qui ont meublé la rencontre.

A l'ouverture des travaux, le directeur de cabinet du ministère de la Fonction publique, du Travail, de la Réforme administrative et de la Protection sociale, M. Sampo Alandja, a relevé qu'un certain nombre

d'obstacles empêchent l'insertion professionnelle des personnes handicapées, à savoir : difficultés d'accès à l'éducation et à la formation professionnelle, préjugés de certains employeurs, barrières architecturales et inadéquation des postes de travail, faiblesse des mesures incitatives à l'endroit des sociétés et entreprises, etc.

En réponse aux difficultés liées à l'insertion professionnelle de cette couche sociale, le gouvernement a pris plusieurs initiatives, notamment, l'adoption des politiques, des plans et stratégies visant l'inclusion des personnes handicapées dans tous les domaines de développement. Selon M. Alandja, l'exclusion d'une frange importante de la population du secteur économique constitue un manque à gagner important pour l'économie nationale. Non intégrées dans les circuits productifs, les personnes handicapées au chômage accroissent le taux de dépendance de la population.

Le président de la FETAPH, M. Komivi Ayassou, a situé l'atelier dans son contexte, estimant qu'il vise, entre autres, à faire des plaidoyers à l'endroit des entreprises privées et parapubliques pour le recrutement des personnes handicapées.

La représentante de CBM, Mme Sika Light Hovi a salué cette initiative qui cadre bien avec le mandat de son institution.

Le handicap n'est pas une fin en soi, il faut accepter de le vivre pour s'épanouir !

FETAPH
INFO

Avec le soutien financier de :

